

# EL CLAMOR DE GERONA.

SEMANARIO

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA PROVINCIA.

Se publica todos los Domingos.—Suscripcion 7 reales trimestre en toda España.—No se admiten suscripciones por menos de un trimestre.—Números sueltos 6 cuartos.—Anuncios, comunicados y remitidos se insertarán á precios convencionales.—No se sirven suscripciones ni se insertan anuncios sin que esté adelantado el importe.

ADMINISTRACION: Librería de ANTONIO FRANQUET, Ballesterías, 42.—Redaccion: S. José, 8.

GERONA 10 DE JUNIO DE 1877.

## LIMOSNAS PARA EL SUMO PONTÍFICE.

	Rs. CÉNT.
<i>Suma anterior.</i> . . . . .	555 »
José Sureda. . . . .	20 »
José Albó. . . . .	4 »
Pablo Torrent. . . . .	2 »
Juan Delgar Pbro. . . . .	20 »
De la parroquia de S. Pedro Cercada. . . . .	22 »
Una sirvienta. . . . .	4 »
Dolores Perpiñá de Carbonoll. . . . .	40 »
<b>SUMA.</b> . . . .	<b>667 »</b>

Sigue abierta la suscripcion.

## ADELANTOS INDUSTRIALES.

Verdaderamente no se conoce en la historia otra época más fecunda que la que alcanza la generacion actual. Los descubrimientos se suceden á los descubrimientos; las ciencias se dividen y subdividen, y multiplican sus observaciones hasta el infinito; y el genio investigador del hombre se remonta como el águila á una altura inconcebible, buscando siempre nuevo espacio, aire más puro, más intensa luz.

Obrando sobre el tiempo y con el auxilio que le prestan las ciencias, el sér humano ha conseguido, apesar de su debilidad física, mil gloriosas y rápidas conquis-

tas que le enaltecen, estendiendo la esfera de su actividad, prolongando la duracion de su vida y suministrándole fuerzas prodigiosas, de que dispone como quiere. No le satisfacía el mundo tal cual le habia encontrado: quiso avasallar el tiempo, sojuzgar el espacio; y aun no le bastaba esto; le era preciso acrecer la capacidad de sus órganos, multiplicar la fuerza de sus brazos, dominar, en fin, todos los agentes naturales que le rodean.

¿Qué es hoy dia la fuerza que en otros tiempos se pidió prestada al concurso de los rios, al vigor de los animales y al impulso de los vientos? El agua, reducida al estado de vapor, pone ya en movimiento masas inconcebibles.

¿Es esto poco aun? Pues al vapor de agua sustituirán pronto quizá el éter, el cloroformo, los gases comprimidos.

¿Nos son bastante enérgicos los efectos de la pólvora comun? La química inventará el *piroxilo*.

¿Nos parece corta la distancia recorrida por nuestros vehículos ordinarios? ¿No llenan aun la insaciable medida de nuestros deseos esas potentes máquinas de fuego, que desprendiendo azulados vapores cuando respiran, arrastran en pos de sí á todo un pueblo? Pidamos, pues, nuevos medios de comunicacion al calórico, á la luz, á la electricidad, á esos fluidos sutiles y misteriosos que dan la vuelta al globo en el breve espacio de un segundo.

El vapor, el éter, el cloroformo, el colodion, el algodón-pólvora, la galvanoplastia, la telegrafía y la luz eléctrica, formarán siempre como una auréola de ciencia que transmitirá eternamente á los venideros la fama de nuestro siglo.

¡Qué enumeracion tan estensa podriamos hacer de los recientes adelantos en todos los ramos de las ciencias y de la industria! ¡Qué obras tan colosales se han llevado á cabo en el dia con esa constancia y labrioidad que distingue á la generacion actual!

Túneles como los de Londres y de los Alpes; caminos de hierro como los que cruzan la Europa y las Américas en todas direcciones; líneas eléctricas que borran los límites de los pueblos y llevan nuestro pensamiento á cualquier punto del globo con la velocidad del rayo; buques y telégrafos submarinos, porta-amarras como la de Delvigne, que llevan el consuelo y la vida á los desesperados náufragos; arados como el de Jefferson; telares á la Jacquart; órganos monoclaves, como el de Acklin, que establecen una sublime y misteriosa relacion entre la música y el dibujo; máquinas para segar, trillar y cerner el trigo; máquinas para hacer pan; máquinas para calcular, para plegar los periódicos, para limpiar canales, para barrer calles y hasta para dar lustre á las botas; máquinas, en fin, para acabar con la raza humana como los Berdams, los Remingtons, los Krupps y los Armstongs.... No creemos necesario añadir mas para mostrar hasta que punto progresa la humanidad en su trabajo de material perfeccionamiento.

¡Lástima que todos estos adelantos no vayan acompañados de una mejor organizacion social, que aproveche en beneficio de todos los hombres esos progresos importantísimos! Y ¡más lastimoso es todavía que el hombre, olvidando que la idea del progreso es especialmente cristiana y católica, descuide las prácticas religiosas para undirse en los terrenos fangosos del indiferentismo y del materialismo.

La sociedad moderna orgullosa y vana, al contemplar la marcha magestuosa de la locomotora cuyas palancas palpitan cual las

fibras de un gigante; al admirar la aguja de un aparato telegráfico escribiendo el pensamiento que se le comunica desde distancias inmensas; al ver levantarse en espiral las negras columnas de humo que despide la ennegrecida chimenea de la fábrica ó del vapor, satisfecha de sí misma, se cree elevada á la cumbre de la grandeza del poder y de la ciencia, y hace lo posible para romper el lazo de union que liga estrechamente á esta con la religion católica. Por esto se ha dicho en nuestros dias que el catolicismo es refractario á todos los adelantos modernos; que la Iglesia odia toda luz y todo progreso; que el clero ha sido y continua siendo irreconciliable enemigo de toda ciencia, deduciendo de aquí que para adelantar hasta la cumbre en las artes y en la industria, y obtener el verdadero progreso científico se hace preciso emanciparse de la enseñanza de la Iglesia católica. Esto se ha enseñado á los obreros que llenan nuestras fábricas, esto se predica al pueblo un dia y otro dia.

Es necesario, pues, demostrar con la historia en la mano á ese pueblo engañado que la religion es precisamente la madre de toda ciencia, como observa juiciosamente de Maistre; que el progreso se realiza en todas direcciones en la Iglesia y por la Iglesia; y que esta institucion divina ha dado en todos los siglos un vigoroso impulso á todos los adelantos materiales.

## EL TALADRO DE LOS SELLOS.

La desdichada invencion de taladrar la correspondencia pública, que está perjudicando no solamente á las empresas periódicas y literarias, si que tambien á todo el comercio en general, ha movido á nuestro estimado colega la *Gaceta Comercial, Fabril y Agrícola* de Sevilla, á ocuparse de los medios que han de hacer desaparecer tan perniciosa práctica. A este fin el señor Director de la importante revista sevillana convocó el dia 14 del pasado mes á los representantes de la prensa en aquella capital, y unánimes acordaron practicar las di-

ligencias necesarias á fin de obtener del Gobierno que la Empresa del timbre sustituya por otro el procedimiento que hoy emplea.

En virtud del referido acuerdo se ha firmado una fundada esposicion al excelentísimo Sr. Ministro de la Gobernacion, para que se sustituya el taladro de los sellos por otro procedimiento que no perjudique los intereses del público, habiéndose adherido al acuerdo el Centro Mercantil de aquella capital, y las comisiones de los comerciantes de tejidos, fabricantes de sobres, almacenistas de papel, litógrafos é impresores.

Hasta ahora, que sepamos, nada ha hecho el comercio de Gerona para contribuir á que desaparesca la perniciosa práctica adoptada para inutilizar los sellos de la correspondencia pública. ¿Es que se considera esta cuestion de interés secundario? No podemos creerlo así mayormente cuando á nadie se oculta que con el taladro no solo se inutilizan muchas veces los sellos exteriores, sino los que contiene el pliego. Bajo un sencillo sobre circulan letras, pagarés, escrituras y otros varios documentos de interés, que una vez taladrados, quizá por las mismas firmas, pudieran creerse cancelados al presentarse para causar su efecto. Por el correo se mandan igualmente fotografías, estampas, cuadernos de obras y revistas, etc., todo lo cual hemos visto hechado á perder por aquel desatinado mecanismo.

Es, pues, conveniente que la Junta directiva de nuestro Centro Industrial y Mercantil, se ocupe cuanto antes de una cuestion tan capital, secundando las medidas de los centros fabriles, industriales y editoriales de Sevilla.

He aquí el documento que se ha dirigido al Exmo. Sr. Ministro de la Gobernacion, del cual queda hecho mérito:

«Exmo. Sr.:—Los Directores de la prensa periódica de Sevilla, que suscriben, el Centro Mercantil de la misma ciudad y los infrascritos comisionados de los comerciantes de tejidos, impresores, litógrafos, almacenistas de papel y fabricantes de sobres de dicha localidad, á V. E. con toda la consideracion y respeto debidos esponen:—Que el sistema de ta-

ladro para la inutilizacion de sellos de correo es tan perjudicial á los intereses de las clases recurrentes, que V. E., inspirándose como siempre en el mejoramiento de los servicios públicos, debe dictar las órdenes oportunas para que cese el espresado sistema de inutilizacion, sustituyéndolo por otro que, sin perjudicar los intereses del público, realice los fines que la Direccion general de comunicaciones se propone con la referida inutilizacion.—Pocas palabras son necesarias para que la natural penetracion de V. E. se haga cargo de la justicia de la reforma espuesta. Muchos son los pagos que tanto las empresas periódicas como las particulares y comerciantes perciben en sellos de correo, los cuales, en muchísimas ocasiones, se destruyen con el taladro de los sobres de la correspondencia. Esto es un perjuicio real y positivo, que priva á los infrascritos del cobro de una parte de sus créditos y que al finalizar cada año están representados por una cifra respetable. El sistema de taladro que hoy se viene usando no produce solamente el perjuicio referido, sino otros más considerables aún, adulterando é inutilizando muestras, impresiones delicadas, litografías, fotografías y hasta documentos de giro, cuyos sellos y firmas destruye dándoles con ello vicio de nulidad y abriendo paso á un semillero de cuestiones. Que tales males son de consideracion y de consecuencias lamentables, no hay para qué tratar de demostrarlo, puesto que por su evidencia no pueden escaparse á la clara inteligencia del excelentísimo Sr. Ministro de la Gobernacion del Reino. Por otra parte, tan grave considera la Administracion Pública el taladro de los documentos, que muchos centros de ella anulan los papeles y valores que adolezcan de tal defecto; siendo ejemplo de este hecho la Direccion General de Rentas Estancadas al declarar nulos los billetes de la Lotería Nacional taladrados por la parte del sello.—Existen además otras consideraciones legales en abono de las razones expuestas y que inducirán indudablemente á V. E. á ordenar sin demora que se suspenda el sistema de inutilizacion de que se trata.—El contenido de las cartas, excelentísimo señor, es una propiedad particular tan respetable como cualquier otra, cuya inviolabilidad y seguridad corren á cargo del Estado. De esta verdad irrefutable se desprende que, sea cual fuere el valor y la naturaleza de aquella propiedad, encerrada dentro de un frágil sobre, nadie tiene derecho para

adulterarla y destruirla, y por lo mismo no está en las facultades de la Administración usar procedimientos que, para la inutilización de los sellos de correo, ataquen, adulteren ó perjudiquen la propiedad de los particulares, contenida en los sobres de la correspondencia pública.—En virtud, pues, de los perjuicios mencionados y de las razones de derecho que hemos espuesto, y confiados sobre todo en la rectitud y celo administrativo de V. E., los infrascritos—Suplicamos: que en méritos de cuanto precede, se sirva V. E. dictar, con la mayor urgencia posible, cuantas órdenes sean necesarias para que dejé de usarse en España y sus colonias el sistema de taladro para la inutilización de los sellos de correo, sustituyendo tal procedimiento por otro que no pueda perjudicar el contenido de las cartas. Es gracia y justicia que los esponentes esperan de las elevadas dotes administrativas de V. E.

—Sevilla 18 de Mayo de 1877.—Exmo. Sr.:  
—Luis Ricardo Fors, Director de la *Gaceta Comercial, Fabril y Agrícola*.—El Director de *El Anunciador*, José M.<sup>a</sup> Atienza.—C. Segovia, Director de *La Andalucía*.—Siguen las firmas.»

---

## Seccion local.

---

El Domingo último terminó el solemne Tríduo que con motivo del Jubileo Episcopal de Pio IX se venia celebrando, como habíamos anunciado. La funcion tuvo lugar en la Sta. Iglesia Catedral con una concurrencia extraordinaria; la misa mayor se cantó á toda orquesta, ocupando la sagrada cátedra el P. Tomás Zuares; terminado el oficio se cantó un solemne *Te Deum*. Al toque de oraciones del sábado y del domingo un repique general de campanas anunció la solemnidad que festejaba la Iglesia, y por la noche de ambos dias se iluminaron la fachada y la torre de la Catedral, así como el palacio del Sr. Obispo.

—El dia 13 del actual á las 12 de la mañana en el salon de sesiones de la Exma. Diputación, se verificará una segunda subasta sacando en arriendo, al tipo de 13,750 pesetas el servicio de bagajes de toda la provincia para el próximo año económico de 1877 á 1878, bajo las condiciones insertas en el *Boletín Oficial* de la provincia del viernes 14 de Abril del corriente año y en la *Gaceta* de Madrid de igual fecha.

—La colocacion del puente de hierro del

ferro-carril sobre el rio Oñar adelanta rápidamente; descansa actualmente ya sobre la tercera pila, de manera que tan pronto termine la construccion del referido puente, en un par de dias quedará tendido de estribo á estribo. Se activa igualmente en gran manera, la construccion de los terraplenes desde la Puerta de Figuerola á la estacion.

—Acaban de visitar nuestra Redaccion *El Correo literario* de Ciudad-Real, y la *Revista Extremeña* de Badajoz; ha reanudado sus visitas *El Cardener*, semanario de Manresa, que habia suspendido su publicacion durante algunas semanas.

—El Domingo pasado la Iglesia parroquial de S. Félix, celebró la procesion del *Corpus* con la solemnidad acostumbrada. A las 6 y media salió de la ex-colegiata, precedida de los gigantes, enanos y banderas de los gremios: el pendon principal estuvo confiado al Sr. Gobernador civil de la provincia: asistió el colegio de S. Narciso con su pendon y una música. El lunes tuvo lugar la procesion que celebra anualmente la parroquia del Mercadal, cuyo pendon principal llevó el Sr. Gobernador militar de esta plaza; el segundo pendon estuvo á cargo del colegio de San José.

En las calles que recorieron las procesiones ambos dias, se levantaron bonitos altares ante los cuales descansó la custodia mientras se cantaban algunos motetes. Magnífico era el aspecto que ofrecian las Iglesias de S. Félix y del Mercadal, al entrar en ellas la procesion; las capillas todas se hallaban convenientemente adornadas é iluminadas y la concurrencia era numerosa.

Excusado es añadir que las dos procesiones se celebraron con el mayor orden.

Los alumnos del colegio de S. José, que como dejamos dicho, concurrieron á la procesion del Mercadal, llamaron la atencion de público gerundense por la novedad ridícula de ir atados por el brazo á un largo cordel, sin duda con el objeto de mantenerlos en buena formacion y á distancias iguales: la idea no es nueva y si tan solo un remedo de lo que recordamos haber visto alguna vez en Barcelona; en una procesion de la octava del *Corpus* precisamente, los alumnos de uno de los colegios que á ella asistieron, sostenian con la mano, por medio de unas anillas, una preciosa cinta de raso azul, de la cual colgaban hermosas guirnaldas de flores: de esta manera se lograba que guardasen los niños

las distancias marcadas, sin afean sus elegantes trajes, ni provocar las risas del público, como sucedió con nuestro colegio en cuestion.

—Con ocasion del Jubileo episcopal de Pio IX, la *Sociedad Pontificia oleográfica* de Boloña ha publicado un magnífico cuadro, imitacion al óleo, que representa con toda semejanza el retrato del Padre Santo. Es sin duda el mas bello y perfecto de cuantos han visto la luz, y reproduce al vivo las augustas facciones de Pio IX. Aquella dulce majestad, aquella mirada amable y penetrante, y aquella sonrisa paternal que inefablemente mueven á confianza y veneracion á los que tienen la fortuna de verle en persona, están dibujadas en él con mano maestra y fielmente reproducidas. La dimension del cuadro es de 33 centímetros de longitud por 26 de latitud, y su precio es de solos 8 reales.

Los pedidos deben hacerse á D. Antonio Franquet, Ballesterías, 42, Gerona.

Los que deseen que se efectúe el envío con toda seguridad, deben añadir 2 rs. para el certificado.

—El diputado Sr. Florejachs está encargado de gestionar cerca del Sr. ministro de Fomento el pronto despacho del expediente relativo á la inmediata colocacion del nuevo puente de hierro construido ya, para la comunicacion sobre el Oñar de un lado á otro de nuestra capital, desde la plaza de las Coles á la de la Pescadería.

—Habiendo sido autorizado nuestro queridísimo colega *El Correo Valenciano* para tratar de política, ha cambiado su título por *La Union católica*. Deseamos á nuestro compañero en la prensa toda suerte de felicidades y una constancia firme para llevar á cabo sus propósitos.

—Segun el último número del *Boletín oficial* del Obispado, correspondiente al 28 de Mayo, la suscripcion de donativos á Su Santidad, con motivo del Jubileo episcopal, asciende á la cantidad de 5937 pesetas, 61 céts.

—El número de los que han recibido el Sacramento de la Confirmacion en todos los pueblos que acaba de visitar nuestro Ilustrísimo Prelado es el de 7008.

—El jueves, último dia de la octava de *Corpus*, celebróse la procesion acostumbrada en nuestra Santa Iglesia Catedral, á la que asistió el Excmo. Ayuntamiento presidido por el M. I. Sr. Alcalde D. José Mollera.—Su Ilma. el Sr. Obispo llevaba la custodia debajo del pálido, que sustentaban individuos del Mu-

nicipio. Asistieron los gigantes y el águila, que formaron las delicias de la gente menuda.

—Hemos recibido la importantísima Carta Pastoral que nuestro muy querido Prelado dirige á sus diocesanos con motivo de la Allocucion consistorial de 12 de Marzo de este año, *Luctuosis*. Nuestro deseo sería publicar íntegro tan notable documento en las columnas de nuestro semanario, pero como no nos lo permite el reducido espacio de que podemos disponer, daremos á conocer á nuestros lectores sus párrafos mas interesantes en el próximo número.

—Han de ser provistas por oposicion las siguientes escuelas de nuestra provincia. Elementales de niños.—S. Aniol de Finestras, Canet de Adri, Cruilles y Bruñola, dotadas cada una de ellas con 825 pesetas. Elementales de niñas.—Puigcerdá, S. Martin de Llémmana, S. Aniol de Finestras, S. Estéban de Bas y Bruñola, dotadas con 550 pesetas.

—Se halla vacante la Secretaría del Ayuntamiento de Palau de Sta. Eulalia dotada con 40 pesetas anuales; la de Vilasacra con 275 pesetas; y la de Alfar con 250.

—En vista de la carta de nuestro ilustrado corresponsal de Barcelona, que hoy publicamos, hemos de manifestar que no se recibió la anterior que nos dice escribió nuestro querido amigo. Ya no sabemos en que tono quejarnos contra los abusos de correos, y para que vean una vez mas nuestros lectores que son estos incorregibles, bástales saber que á consecuencia de habernos visto privados durante unos quince dias del recibo del diario *El Amigo de Cartagena*, resolvimos escribir á su Director manifestándole cuán sensible nos era la falta que veníamos experimentando en el recibo de su periódico, habiéndonos contestado ayer que ni un solo dia se ha dejado de mandar el diario á nuestra Redaccion.

Paciencia y barajar; pagar y quedar mal servido: progresamos....

—Con sentimiento retiramos, á causa de la abundancia de originales, una notable correspondencia de Palafrugell que nos escribe un amigo nuestro, en la que se nos comunican las solemnes funciones con que se solemnizó en aquella villa el quincuagésimo aniversario de la Consagracion episcopal de Pio IX. Es notorio que los palafrugellenses son amantes entusiastas de la Iglesia y del Papado, y que la mayoría de sus habitantes forman en la vanguardia del gran ejército católico.

—Por la Alcaldía de nuestra inmortal ciudad se nos ha pasado para su publicación el estado mensual de fondos municipales. Lo insertaremos en el próximo número.

---

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR

### de EL CLAMOR DE GERONA.

---

Barcelona 7 de Junio de 1877.

Sr. Director de EL CLAMOR DE GERONA.

Muy Sr. mio: El no haber visto continuada mi anterior escrita la noche del jueves último me hace suponer que llegaría tarde ó no llegaría á sus manos, cosa nada rara atendido los defectos de que adolece en este país el servicio postal. Hace escasamente un mes que una persona amiga remitió á Mahon dos paquetitos y de ellos solo uno llegó á su destino, habiendo sido infructuosas cuantas pesquisas se hicieron en una y otra administración para saber del otro, que precisamente contenía objetos de algun valor.

Suplicándole me dispense la digresion, voy á hechar una sucinta ojeada sobre los principales hechos de que me ocupaba en mi anterior y los que hasta hoy merecen especial mencion.

Empezando por lo que á los buenos católicos más de cerca atañe, les haré notar que en nuestra provincia se ha pretendido tambien cortar el vuelo á las generosas manifestaciones del sentimiento católico, prohibiendo nuestras romerías *pura y exclusivamente católicas*; es probable que las causas de semejante prohibicion sean los atropellos de que fueron víctimas los peregrinos en algunas poblaciones.... chico, apaga y vamos.

El día 27 de Mayo celebró la Sociedad Barcelonesa de Amigos de la Instrucción una sesión conmovedora: tratábase de la adjudicación de un premio de 250 pesetas, ofrecido por el Sr. Urgellés de Tovar en nombre de su difunta hija D.<sup>a</sup> Ana, al maestro ó maestra que mas privaciones hubiese sufrido á causa de haber dejado de percibir con regularidad su sueldo hasta el 30 de abril de 1876: indecible fué la conmoción de la concurrencia que era numerosa al ver presentarse á recoger el premio con temblorosa mano á D. Ramon Coral, anciano maestro de la Atmetlla. Este premio tuvo dos accésits debidos á la nobleza de alma de nuestro Ilmo. Prelado quien mandó una cantidad igual á la antes citada para repartirla entre los dos otros maestros que habian ocupado el 2.<sup>o</sup> y 3.<sup>o</sup> lugares en la terna propuesta.

Durante la semana anterior se han sucedido sin descanso las solemnidades religiosas en casi todos nuestros templos, con motivo de terminar el mes de María y dar principio á la octava del *Corpus*. Los últimos obsequios á la Virgen Inmacula-

da durante este mes han superado á cuanto explicar pudiera tanto por su magnificencia como por su belleza, y las procesiones de las diferentes parroquias han sido lucidísimas, así las que las han celebrado por la calle como las que no han traspasado los umbrales del templo, que han sido las más.

Con el mes de Junio ha venido la época del año crítica para los estudiantes: aquí ha habido su conato de motin con ocasion de haberse aplicado en el exámen de los alumnos de esta Universidad la circular de la Direccion General que en 22 de Noviembre pasado dispuso que los alumnos que anticipasen las vacaciones de Navidad ó cualquier otras no podrian ser examinados en Junio. Al fin se ha resuelto favorablemente para los escolares el asunto: es lástima, porque siguiendo este camino nuestras Universidades producirán más tontos que grandes hombres.

En mi próxima hablaré á Vdes. de la inauguracion de dos establecimientos benéficos, la de uno de los cuales se presta verdaderamente á dolorosas consideraciones.

F. L. O.

---

## Noticias.

---

—Ha sido presa de las llamas la elegante catedral de Metz, uno de los mas antiguos monumentos arquitectónicos de la Lorena, coincidiendo este siniestro con la llegada del Emperador de Alemania á aquella histórica ciudad. Comenzó el fuego en la madrugada del 7 de Mayo á consecuencia (se dice) de la brillante iluminacion que ostentaba el gótico edificio, en obsequio de S. M. I. Guillermo I; mas aunque devoró en pocas horas la vieja techumbre de madera, que cubria la bóveda central de la iglesia, quedaron ilesas las principales obras de fábrica, y especialmente las torres y el magnífico reloj, merced á la habilidad y abnegacion de los bomberos de la ciudad, que hicieron prodigios de valor. La pérdida ha sido evaluada por el arquitecto titular en 4.000,000 de francos, y una sólida cubierta de hierro reemplazará tan pronto como le sea posible, á la que fué pasto de las llamas.

—En Francia se utiliza la langosta muerta para la confeccion de jabones; los machos son preferidos y buscados con interés para la elaboracion de los jabones de olor que llevan por nombre *savons langostins*. Están probados por varias academias científicas los excelentes resultados de tan maravilloso descubrimiento que en España puede plantearse á poca costa.

—Leemos en *La Correspondencia* del día 3 del corriente:

Ayer tarde, á última hora, se presentaron 2 ca-

balleros en la tesorería central y cobraron 246004 rs. Después de marcharse, parece que el pagador notó que los documentos que le habían presentado estaban falsificados. Así se decía anoche.

Con este motivo la autoridad trabajaba anoche sin descanso, á fin de averiguar quienes sean los autores de la estafa.

El juzgado de guardia practicaba con la mayor actividad las oportunas diligencias.

—Por las noticias que los periódicos nos comunican de Oriente, vemos que el ejército ruso va de victoria en victoria. Confírmase la retirada de Moukhtar-Bajá detrás de Erzerum, y el avance resuelto de los rusos sobre esta plaza. Han llegado ya á Oltí y á Vau, y no tardarán en ocupar el mismo Erzerum, dejando aisladas las plazas de Kars y Batum. Todo esto sin haberse dado apenas una batalla formal, merced á los movimientos estratégicos del ejército moscovita, que con grandes flaqueos ha hecho retroceder la línea enemiga, abandonando importantes posiciones.

El *Standard* de ayer daba casi por concluida la guerra en favor de los rusos, y excitaba al gobierno inglés á tomar las medidas necesarias para ocupar el Egipto y poner á la defensiva el imperio de la India.

—De un periódico tomamos las principales señales que diferencian á las monedas falsas de cinco duros de reciente acuñación de las verdaderas; á fin de que nuestros lectores no puedan ser sorprendidos con las muchas que circulan.

«Toda la letra de la moneda falsa en el reverso, es mas cuadrada ó mas ancha que la legítima; la S de la palabra «constitucional» está tocando á la T siguiente, cuando en la moneda legítima están bien separadas, sucediendo lo mismo en la palabra «pesetas» que la S primera está tocando á la E: los piñones de la gráfila de la falsa están distantes entre si uno de otro mas que en la legítima: el grabado del escudo, en general, es mas tosco, y la colocación del león está tocando al aro del mismo defecto que se nota con facilidad y que distingue á esta moneda de la legítima. Esta falsificación de moneda procede de acuñación y se distingue tambien de la legítima en que su sonido es apagado y menos vibroso.»

—Los rusos han conseguido una importante victoria en las inmediaciones de Begli, pueblo del Cáucaso, habiéndose apoderado de dos cañones, municiones, dos banderas y muchos prisioneros, entre ellos un Bajá. Puede darse, pues, por terminada la insurrección de los circasianos. De un nuevo encuentro en las cercanías de Kars nos da cuenta un telégrama de Viena. El encuentro ha sido favorable á los rusos, como de costumbre. Pero la atención general está hoy fija en el Danubio, á donde va á llegar de un momento á otro el Czar para ponerse al frente de las tropas que han de cruzar el río dentro de breves días.

Nada menos que 400,000 hombres están pre-

parados para llevar á cabo la gran operación estratégica que, de hacerse de frente, ha de dar motivo á colosales batallas, desde el punto mismo en que los rusos pongan la planta en la orilla derecha del Danubio.

—Ha sido descubierto recientemente en las escavaciones que se practican en Olimpia una estatua que se cree sea la de Praxiteles, descrita por Pausanias. Representa á Hermes teniendo en sus brazos á Baco, niño. Esta obra se halla en excelente estado de conservación.

—Viena 3.—Los rusos han batido á la caballería turca en las inmediaciones de Kars.

Hermanstadt 3.—Para el jueves próximo, se anuncia el paso del Danubio por el ejército ruso.

Hay preparados 400,000 hombres para pasar á la orilla opuesta.

—Una de las muchas cosas notables que ha de ofrecer la próxima Exposición de París, será una orquesta femenil, organizada en Austria, la cual ha de constar de 80 profesoras, teniendo una tercera parte del instrumental, de viento.

—Londres 4.—Las últimas noticias de Asia, causan viva impresión. Los rusos avanzan rápidamente. Varias columnas rusas se han aproximado á pocos kilómetros de Erzeroum.

Confírmase la última victoria de los rusos. La caballería de los turcos ha sido aniquilada. La situación de Moukhtar Pachá es muy crítica. No pudiendo sostenerse en Zalm, su cuerpo de ejército, sigue su movimiento de retirada.

Las noticias del Danubio, aseguran que el estado sanitario de los rusos, es poco satisfactorio.

Londres 5 Junio.—Las últimas noticias de Ragusa confirman el completo triunfo de los montenegrinos contra los turcos, habiendo sufrido estos unas 5000 bajas.

Moukhar Pachá, cuya situación se halla muy comprometida por la pérdida casi total de su caballería, tiene establecido su cuartel general en Kaprukoi, con objeto de defender la plaza de Erzeroum.

—La reina de Holanda, Sofia Federica Matilde, cuyo fallecimiento ha anunciado el telégrafo, era hija del rey Guillermo I de Wurtemberg. Contrajo matrimonio el año 1839.

## BOLETIN PIADOSO.

Santos de la semana.—Hoy domingo 10, *Santa Margarita reina de Escocia*; lunes 11, *San Bernabé apóstol*; martes 12, *San Juan de Sahagun*; miércoles 13, *San Antonio de Padua*; jueves 14, *San Basilio*; viernes 15, *San Modesto*; sábado 16, *San Francisco de Regis*.

CUARENTA HORAS.—*Iglesia de San Félix*.

Imprenta á cargo de Pedro Vert y Simon Pujol, calle de San José, núm. 8.

# SECCION DE ANUNCIOS.

DEPÓSITO DE MÁQUINAS PARA COSER

DE LA CASA MANUFACTURERA

DE

## MIGUEL ESCUDER.

PREMIADAS CON DIPLOMAS DE PROGRESO.

### VENTA Á PLAZOS.

GARANTIA INTERMINABLE.

CONDICIONES DE VENTA ESPECIALES.

**14 reales semanales!**

*Sin aumento alguno en los precios.—10 por 100 de rebaja al contado.*

Enseñanza gratis á domicilio.

Hilos de lino, algodón, sedas, agujas, engrasaderas y aceite para las mencionadas máquinas, así como cepillos, lanzaderas, muelles y todo lo concerniente á las mismas á precios cómodos.

También se recomponen de todas clases, aunque sean extranjeras, en GERONA, CALLE DE LAS BALLESTERIAS, NÚM. 35.

LICORES

EXTRANGEROS Y DEL PAÍS,  
VINOS GENEROSOS DE TODAS CLASES  
Precios cómodos.

Se hallan de venta en la fábrica de Gaseosas de JUAN LAVERNY, plazuela del Teatro. (Gerona.) 7

GRAN MAPA

DETALLADO DE LA GUERRA DE ORIENTE.

Se vende á 4 real en la Librería de A. Franquet, Ballesterías, 42.

**Aprendices.**

Se necesitan dos. Darán razon en la Imprenta de este periódico y en la librería de Franquet, Ballesterías, 42.

**Catecismo de S. Pio V,**

en latin y castellano; edicion correctísima.—Se vende á 37 reales en la librería de Franquet, Gerona.

**La Peregrinacion Española**  
EN ITALIA.—1876.

por D. Manuel Perez Villamill, con un prólogo y una carta de D. Ramon Nocedal.

Un tom. 8.º mayor 16 rs. Librería de Franquet, Gerona.

**ÚLTIMO RETRATO**

de S. S. Pio IX de exactísimo parecido, publicado por la *Sociedad oleográfica* de Bolognia.—Se vende á 8 reales en la librería de Franquet, Ballesterías, 42, Gerona.